
En el mes de esta disciplina, cuatro exponentes analizan cómo se desa-
rrolla en el ámbito regional, donde se destaca el área formativa. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.17-18

Las luces y sombras que tiene el  
mundo de la danza a nivel local 

Programa del Gore quiere entregar kit 
básico de emergencias a municipalidades

FOTO: @4LAXI4S.

Equipamiento incluye un equipo electrógeno, comunicación por radios 
e Internet satelital. Desde Senapred, ya se realizó el levantamiento de 
información que permitió evaluar las actuales condiciones.  

CIUDAD PÁGS.10-11

Con un excelente juego colectivo 
y un gran aporte individual de 
Compton y Suárez, el Campanil 
se impuso por 78-71 al rival más 
fuerte de su grupo. Elenco auri-
cielo quedó con marca de 2-0. 

Basket UdeC logró 
un gran triunfo ante 
Paillaco en la Liga 
Nacional Femenina

DEPORTES PÁG.19

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Plan Más Movilidad: 
Municipalidad de San Pedro 
de la Paz acusa nulo avance 
en materia de transporte
Desde la alcaldía solicitaron la renuncia del 
seremi de Obras Públicas en Biobío. Por su 
parte, el Gobierno respondió que la ciudada-
nía espera un trabajo articulado y no con exi-
gencias de ese tipo. 
POLÍTICA PÁG.4

Buscan prolongar por 10 años 
más uso del Puente Juan Pablo II

COMENZÓ LICITACIÓN POR $6 MIL 600 MILLONES; OBRAS SE INICIARÁN EN 2026

      El puente Juan Pablo II es una 
de las estructuras viales más anti-
guas e importantes de la Región, 
en temas de conectividad brinda 

un acceso a San Pedro de la Paz, 
comuna que actualmente atravie-
sa una crisis de vialidad.  
    Por este motivo, es que el 27 de 

marzo se inició la apertura de 
ofertas económicas en la licita-
ción para la mejora estructural de 
este viaducto, donde buscan 

extender su vida útil por 10 años 
más. 
     El concurso establece un plazo 
de 600 días y un presupuesto esti-

mado de $6 mil 605 millones 319 
mil 319 y se espera que las obras 
inicien durante el 2026.

Intervención del viaducto viene siendo contemplada hace años por el MOP. 

CIUDAD PÁG.6

FOTO: CEDIDA.

Los bocatomas de los cuerpos de agua deben cerrarse a 
más tardar el 15 de mayo. En tanto, el escenario de la 

próxima temporada se podrá proyectar, con mayor  
claridad, en noviembre.

Embalses en Biobío están 
al 39% de su capacidad

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

EDITORIAL: RENOVACIÓN DEL PASEO PEATONAL DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN
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Pedro Palazuelos Astaburuaga, 
nació en Santiago el 29 de enero de 
1800. Sus padres fueron Teresa As-
taburuaga Pizarro y Pedro Pala-
zuelos Aldunate, quien se desempe-
ñó como gobernador de Melipilla.  

Estudio Latín en la Academia de 
San Luis, Filosofía y Teología en el 
colegio de San Agustín en Santia-
go. Se recibió de bachiller en Filo-
sofía en 1815 y en 1816 se le otor-
gó el mismo grado en Teología. Un 
año más tarde, empezó a dar cla-
ses de Teología en la Universidad 
de San Felipe, y en 1819 obtuvo el 
título de doctor en la misma fa-
cultad. En el mismo periodo cursó 
estudios de Leyes, en los que se 
graduó de bachiller el 13 de junio 
de 1818, obteniendo el título de 

su amparo, fundó una escuela de di-
bujo para obreros industriales. En 
1849, con auxilio del Gobierno, orga-
nizó una escuela de música en la 
misma cofradía a cargo del artista 
francés Adolfo Desjardins.  

De una personalidad y pensa-
miento profundamente religioso, 
quería hacer de la moral el instru-
mento de cultura de los pueblos. La 
espontaneidad de su palabra y 
chispas de su ingenio lo hacía un 
orador ameno. 

Pedro Palazuelos Astaburuaga 
falleció en Santiago el 26 de di-
ciembre de 1851.   

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

abogado el 1° de febrero de 1820.  
Partió a Europa en 1822 como se-

cretario del Presbítero José Ignacio 
Cienfuegos, en misión ante la San-
ta Sede lo que le permitió, además, 
residir cuatro meses en París, ab-
sorbiendo la cultura del momento. 
A su regreso a Chile, salió elegido 
diputado por Santiago en 1824. 

Fue un ardiente partidario del 
gobierno liberal de Ramón 
Freire y de Francisco Anto-
nio Pinto. En 1825, acompa-
ñó la expedición a Chiloé 
como auditor y secretario 
general del ejército expedi-
cionario. En este 
mismo carácter, 
sirvió a José Ma-
nuel Borgoño en la 

Emprendedores del Bío BíoPedro Palazuelos Astaburuaga
campaña de 1826 contra la banda 
de los Pincheira. Elegido diputado 
por San Carlos de Chiloé el 15 de 
marzo de 1826; era contrario al fe-
deralismo. En 1829, se le nombro 
cónsul de Chile en los Países Bajos, 
donde sirvió hasta 1832, cuando 
regresó a Chile. Posterior a la muer-
te de Diego Portales, reasumió su 
cargo de auditor general de guerra.  

En 1840 resultó electo diputa-
do por Itata, y en 1843 por Cas-

tro. Una vez alejado de las fun-
ciones públicas, se de-

dicó a obras de 
piedad, moralidad y 
educación. Gestio-
nó la restauración 
de la Cofradía del 

Santo Sepulcro y a 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FRANCISCO GONZÁLEZ GODOY 
Académico EAN UdeC

ambiente respetuoso, seguro y li-
bre de temores fortalece el com-
promiso de las y los trabajadores, 
mejora los índices de salud mental, 
reduce la rotación de personal y 
aumenta la productividad. 

La guía destaca que muchas em-
presas ya están dando pasos con-
cretos, como la implementación 
de políticas de tolerancia cero, ca-
nales de denuncia confidenciales, 
capacitaciones obligatorias, proto-
colos de actuación y acompaña-
miento a víctimas. Además, sub-

raya la importancia de exten-
der este enfoque preventivo 

más allá de la oficina. La vio-
lencia no termina al salir del tra-

bajo, y muchas veces, situaciones 
como la violencia doméstica tam-
bién impactan la vida laboral. 

El mensaje es claro: ya no basta 
con cumplir con lo mínimo exigi-
do por la normativa. Se requiere 
una transformación profunda que 
atraviese las estructuras, los lide-
razgos y las relaciones humanas 
dentro del trabajo. Es tiempo de 
avanzar hacia una cultura que va-
lore la dignidad y la integridad de 
cada persona. No basta con reac-
cionar ante una denuncia hay que 
trabajar activamente para preve-
nir, reparar y erradicar toda forma 
de violencia. 

Un trabajo digno comienza por 
un entorno libre de violencia y aco-
so. Y construirlo es tarea de todos.

tar y actuar frente a situaciones de 
violencia laboral, con un enfoque 
en los derechos humanos, equi-
dad e inclusión. 

La guía se enmarca en el Conve-
nio 190 de la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT) y dia-
loga directamente con la nueva 
Ley Karin, que establece obligacio-
nes específicas en materia de pre-
vención, investigación y sanción 
del acoso y la violencia en el entor-
no laboral. Ambas iniciativas mar-
can un antes y un después en la 
forma en que se entiende y 
enfrenta esta problemática 
en nuestro país. 

¿Por qué es tan importante 
hablar de esto? Porque los espa-
cios laborales son un reflejo de la 
cultura en la que vivimos. El aco-
so sexual, el maltrato psicológico, 
el hostigamiento, la discrimina-
ción, los liderazgos autoritarios o 
la falta de canales de comunica-
ción adecuados pueden arraigar-
se con facilidad si no se adoptan 
medidas preventivas y correcti-
vas eficaces. Estos comportamien-
tos no solo afectan a las víctimas, 
sino también al clima organiza-
cional, al desempeño de los equi-
pos y a la imagen pública de las 
empresas. 

Prevenir el acoso y la violencia 
en el trabajo es una responsabili-
dad ética, pero también una estra-
tegia inteligente. Promover un 

Iniciativas para erradicar 
la violencia en trabajoEste sábado se dio a conocer 

que, Juan Sanhueza, trabajador 
de Blumar y miembro del bar-
co “Cobra” -que habría colisio-
nado y provocado la desapari-
ción de siete pescadores artesa-
nales de la lancha “Bruma”- 
desapareció el pasado viernes. 

La noticia agrega una nueva 
arista a este caso que mantiene 
en vela a toda la Región del Bio-
bío. En la red social “X”, la comu-
nidad comentó la situación. 

 
Antonio Vargas B 
@Anto731 
Lo que pasa en Constitución , 
una de las zonas de Sacrificio en 
Chile donde los grandes empre-
sarios hacen lo que quieren , es 
muy turbio .. #lanchabruma #co-
bra #desaparición #bruma #pes-
cadores 
 
Marce_Tyrer 
@MarceTyS 
Mientras los verdaderos culpa-
bles aún no asumen su respon-
sabilidad un tripulante desa-
parece... 
“Salió y no volvió”: Denuncian 
desaparición de tripulante del 
barco “Cobra”, investigado por 
presunto choque con lancha 
“Bruma 
 
Sebastián Mendoza 
@tatanmendoza 
Cada vez más turbio todo esto. 
 
Cristina 
@Crishonline 
Algo muy raro pasa aquí ?? 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Tripulante del buque “Cobra”, 35 
años en la empresa Blumar, Juan 
Roberto Sanhueza, desapareció 
desde las 9 de la mañana de ayer 
tras declarar ante la justicia. Hay 
denuncia por presunta desgracia 
 
Ángeles  
@__Angeles__9 
Tripulante de la embarcación 
Cobra. Según el relato de su fami-
lia, se encontraba muy afectado 
por las acusaciones del acciden-
te #Blumar #Talcahuano #Coro-
nel La familia pide ayuda

#FUE TENDENCIA
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La violencia y el acoso en el tra-
bajo no son situaciones aisladas ni 
tampoco inevitables; son realida-
des recurrentes que afectan pro-
fundamente la salud mental de 
quienes los sufren. Estos fenóme-
nos, muchas veces invisibles o nor-
malizados, impactan de forma es-
pecialmente dura a mujeres, jóve-
nes y personas en situaciones de 
vulnerabilidad. 

Frente a esta problemática, un 
grupo de empresas chilenas se ha 
unido bajo el alero de la Red Pac-
to Global Chile para elaborar una 
“Guía práctica para empresas so-
bre violencia y acoso en el trabajo”. 
Este documento busca entregar 
herramientas concretas a las orga-
nizaciones para prevenir, detec-
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EDITORIAL

En 2022 se registró la última intervención significati-
va del sector del paseo peatonal del centro de Con-
cepción. En esa oportunidad,  fue renovado un sec-
tor del camino que se encuentra a un costado de la 

Plaza de la Independencia, con obras que posibilitaron el me-
joramiento de las veredas, el asfalto y la organización de la ca-
lle. Además, se habilitó una pasarela para facilitar el ingreso 
de clientes a los comercios y se establecieron horarios espe-
cíficos de carga y descarga para proveedores, mientras el cie-
rre vehicular se extendió por los 180 días que duraron los tra-
bajos. Ahora, se busca desarrollar una propuesta que permi-
ta mejorar la cara de este tradicional espacio penquista. 

 El municipio de Concepción está en proceso de postular 
a un proyecto de conservación que abarca el Paseo Peato-
nal de Barros Arana, junto con otros emblemáticos puntos 
de la capital regional. Ethielly Montes, directora de Secplan 
(Secretaría Comunal de Planificación y Coordinación) de la 
Municipalidad, señaló que “este año vamos a postular un pro-
yecto de conservación que abarca desde Castellón hasta Aní-
bal Pinto y desde Aníbal Pinto con Barros hasta Maipú. La 
iniciativa se enmarca dentro de la metodología de circula-
ción 33, que es el 30% que nos permite poder reponer”. 

En esta propuesta, el municipio penquista busca no su-
perar las 7.000 UTM de presupuesto. Ello, porque de acuer-
do a Montes, dentro de ese marco podemos agilizar la apro-
bación, porque entrega asignación directa al gobernador”. 

Renovación del paseo peatonal 
del centro de Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Trabajo en el medio ambiente 
  
Señora Directora: 

Chile ha sido un ejemplo en ma-
terias de regulación medioam-
biental y desarrollo de energías al-
ternativas para la conservación de 
los ecosistemas y la biodiversidad 
en el cono sur, aunque se deba re-
conocer que aún le queda por me-
jorar significativamente algunas 
cuestiones de gestión y fallo de los 
permisos.  

Sin embargo, el informe de ba-
rreras para la “liberación” estadou-
nidense esgrimido por la actual 
administración Trump castiga las 
tramitaciones ambientales chile-
nas ante inversores norteamerica-
nos. Este es un pequeño ejemplo 
de cómo el movimiento argumen-
tativo “trabajo por sobre el medio 
ambiente” se está consolidando 
como un relato “válido”.  

Este argumento no es descono-
cido, ya había sido defendido du-
rante los primeros gobiernos de la 
nueva derecha desde los años 2010 
como Bolsonaro, el primer Trump 
y Milei, pero no había surtido gran 
efecto en Chile. Es una oposición 
conveniente y preocupante, pues 
afirma que las regulaciones me-
dioambientales empobrecen, van 

contra el desarrollo de la industria 
y, por tanto, de la calidad de vida 
de las personas, lo que, en realidad, 
no solo es falso, sino que revela un 
desentendimiento político de las 
consecuencias reales e irreversi-
bles que puede tener la industria 
desregularizada en merma de los 
ciudadanos.  

En Chile, según datos del PNUD 
e investigaciones propias de la 
UdeC sobre el discurso del cambio 
climático, los ciudadanos y los me-
dios reafirman la importancia de 
considerar los efectos medioam-
bientales por sus profundas conse-
cuencias hacia la escasez de recur-
sos, la rica biodiversidad que habi-
tan nuestros suelos y la rutina de 
los chilenos. Según se puede ver en 
el nuevo panorama geopolítico, es 
seguro que este tipo de argumen-
tos comenzarán a pregonarse en la 
política chilena de cara a una nue-
va elección presidencial. Estos ar-
gumentos deben desmontarse y 
ser combatidos de inmediato. No 
podemos darnos el lujo de sacrifi-
car nuestros humedales, lagunas o 
aire, que dan vida a nuestras ciu-
dades, por un par de monedas. 

 
Benjamín Muñoz Mundaca 
Profesor de Español 

Cotizaciones 
  
Señora Directora: 

Un impulso importante en la 
previsión de las futuras generacio-
nes, sería la posibilidad de cotizar 
a los menores de edad a costo $0, lo 
cual sería una simplificación im-
portante a la figura de afiliado, 
pues en la actualidad junto con la 
cotización previsional también se 
paga una comisión a la AFP, y tam-
bién el seguro de invalidez y sobre-
vivencia, lo cual encarece el pago 
de cotizaciones. 

Dar la posibilidad a los padres, 
abuelos, tíos, etc., de cotizar de 
manera simple a sus hijos, nietos, 
sobrinos, etc., con un pago en lí-
nea, sin monto mínimo, y cuando 
estimen conveniente, sin lugar a 
dudas generará que pequeños 
aportes vayan juntándose en el 
tiempo, que junto al interés com-
puesto por décadas, generará un 
ahorro importante que mejorará 
la pensión futura. 

Simplificar la figura de afiliado 
voluntario a menores de edad, es un 
perfeccionamiento pendiente que 
puede ser tomado por cualquier fu-
turo candidato presidencial. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Dicho financiamiento, que son más de $470 millones, irán 
en pos de la reparación de los pavimentos, mejoramiento 
o conservación de iluminación, limpieza, reposición de mo-
biliario urbano, entre otros. 

Montes también explicó que “en cuanto a las fachadas, 
son propiedad privada y no están dentro del programa es-
pecial que vamos a levantar. En Plaza Perú vamos a levan-
tar una iniciativa, un proyecto con la Subdere para pintu-
ra de fachadas, el resto, estamos recién explorando una po-
sibilidad en las zonas que están con alguna declaratoria de 
poder pintar o que sean zonas de interés”. 

 De cara al proyecto, equipos de Secplan se encuentran 
trabajando en el lugar, realizando las mediciones pertinen-
tes de los puntos que involucran la renovación. Esto con-
templa estudios topográficos que sirven para entender 
mejor el relieve y las condiciones del suelo. Se pueden de-
tectar desniveles y zonas inestables, así como identificar 
dónde es necesario colocar rampas, escaleras o accesos 
adecuados para personas con movilidad reducida.

La propuesta también contempla  

la incorporación del tramo desde 

Aníbal Pinto con Barros hasta 

Maipú. Contará con un 

presupuesto no superior a las 7 

mil UTM. 

¡
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ALEGAN QUE EXISTEN COMPROMISOS INCUMPLIDOS

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Durante la semana se desa-
rrolló la octava sesión de la 
Mesa del “Plan Más Movilidad”. 
En detalle, autoridades comu-
nales, regionales y nacionales se 
congregaron en Penco para 
analizar un programa de gran 
envergadura respaldado por 
una inversión total de US$2.700 
millones, mediante una inicia-
tiva enfocada en materializar 
proyectos cruciales que pro-
meten redefinir la movilidad 
en la Región del Biobío. 

No obstante, uno de los 
grandes ausentes en esta se-
sión fue Juan Pablo Spoerer, al-
calde de San Pedro de la Paz, 
una de las comunas que más 
enfrenta problemas de con-

Plan Más Movilidad: 
Municipalidad de San Pedro de 
la Paz acusa nulo avance en 
materia de transporte

En esa línea desde la alcaldía solicitaron la renuncia del seremi de Obras 
Públicas en Biobío.  Desde el Gobierno respondieron que los avances se 
consiguen con un trabajo articulado y no con exigencias de ese tipo. 

gestión vial en la Región del 
Biobío. Y es que, paralelamen-
te a la reunión del Plan Más 
Movilidad, el jefe comunal so-
licitó la renuncia del actual se-
remi de Obras Públicas en Bio-
bío, Hugo Cautivo, y acusó que 
no existen resultados de la 
mesa de movilidad. 

“Llevamos cuatro años en 
una mesa de ‘inmovilidad’, ese 
es el tema. Llevamos cuatro 
años en una mesa de inmovi-
lidad conversando y la verdad 

es que todavía no vemos re-
sultados, y esto ha trascendido 
administraciones”, agregó el 
jefe comunal.  

A su vez, el alcalde Spoerer 
detalló que “nuestras solicitu-
des son muy claras, que no se 
cobre peaje hasta que el Puen-
te Industrial esté completo en 
un 100%, que se determine un 
paso soterrado por Lomas Co-
loradas, que se cambie de la 
cartera de viabilidad a la car-
tera de obras públicas la Cos-

tanera Sur, y que se habilite lo 
antes posible la oreja por Da-
niel Belmar (enlace Puente In-
dustrial con Boca Sur)”. 

En específico sobre la solici-
tud de la renuncia, vía oficio, 
del secretario regional ministe-
rial de Obras Públicas en Bio-
bío, Spoerer explicó que “el se-
remi de MOP llama a una mesa 
en que él mismo dice que son 
con los actores públicos y pri-
vados vinculados con la Ruta 
Pie de Monte, a la cual no se 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nos convocó a nosotros. No sé 
si habrá algún ente público 
más relevante que el munici-
pio en esa obra, nosotros no 
fuimos convocados, y también 
una serie de dirigentes, que 
fueron los que me acompaña-
ron, que tampoco fueron con-
vocados”. 

Bajo el mismo contexto, el 
alcalde cerró diciendo que “es-
tamos solicitando la responsa-
bilidad política, fruto de los 
compromisos incumplidos, 
políticos y técnicos, que se 
conversaron en la mesa con 
Concesiones”.  

 
Gobierno 

El delegado presidencial de 
la Región del Biobío, Eduardo 
Pacheco, se refirió a la situa-
ción y a la postura del alcalde 
de San Pedro de la Paz, seña-
lando que lo que espera la ciu-
dadanía es que “sus autorida-
des trabajen articuladamente, 
que estén en mesas de trabajo 
y que no se resten de mesas de 
trabajo. Esa es la señal que te-
nemos que transmitir a las per-
sonas que sufren la congestión 
al sur del Biobío, a las personas 
que esperan reactivación eco-
nómica, a las personas que es-
peran más empleo y bienestar 
para sus familias”.  

Asimismo, el delegado pre-
sidencial aseguró que los avan-
ces en la materia de conectivi-
dad se logran “con articula-
ción política, con mesas de 
trabajo, teniendo a todos los 
ministerios como lo hemos te-
nido hoy y no, obviamente, con 
pequeñeces o solicitudes de 
renuncia”.  

Para reafirmar su punto, Pa-
checo entregó como ejemplo 
el avance en los proyectos de 
reconstrucción de los merca-
dos de Talcahuano y Concep-
ción, además de entregar seña-
les para recibir inversión en la 
zona e indicó que “tenemos 
que dar señales desde el mun-
do político a aquellos que es-
tán pensando en invertir en la 
Región y esas señales se logran 
con la unidad de todos los ac-
tores políticos. Insisto, resalto 
lo que ha sido la unidad que 
hemos logrado con el Gobier-
no Regional a propósito de los 
dos mercados para Talcahua-
no y Concepción y muchos 
otros proyectos”. 

“Estamos solicitando la responsabilidad 
política, fruto de los compromisos 
incumplidos”. 
Juan Pablo Spoerer, alcalde de San Pedro de la Paz.

“Tenemos que dar señales desde el 
mundo político a aquellos que están 
pensando en invertir en la Región”.  
Eduardo Pacheco, delegado presidencial de la 
Región del Biobío.
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El informe muestra un 
incremento de 23.208 
puestos de trabajo.

En la 
comparación 
interanual

CERCA DE 13 MIL CARGOS CORRESPONDEN A SLEP

 La Dirección de Presu-
puestos (Dipres) publicó este 
lunes su Informe de Recursos 
Humanos del Sector Públi-
co, que cada trimestre actua-
liza la situación del empleo en 
el Gobierno Central. El últi-
mo reporte evidencia que a 
diciembre de 2024 el personal 
total del Gobierno Central al-
canzó los 481.535 cargos efec-
tivos. Esto implicó una varia-
ción negativa de 0,2% respec-
to a septiembre de 2024, es 
decir 1.018 puestos de traba-
jo menos. 

En la comparación anual el 
informe muestra un incre-
mento de 23.208 puestos de 
trabajo, lo que equivale a una 
variación de un 5,1%. Al des-
glosar ese total, se ve que 
12.963 cargos corresponden 
a los Servicios Locales de 
Educación (aumento de 
38,0% respecto de diciembre 
2023), 5.663 a los Servicios de 
Salud (alza anual de 2,6%) y 
4.582 al resto de las institucio-
nes del Gobierno Central (va-
riación de 2,2% en 12 meses). 

Personal total del 
Gobierno Central alcanza 
los 481 mil cargos efectivos
De acuerdo al Informe de Recursos Humanos del Sector Público 
publicado por la Dirección de Presupuestos (Dipres).  Servicios Locales 
de Educación y de Salud explican más de un 80% de la variación anual. 

Así, el informe evidencia que 
los Servicios Locales de Edu-
cación y los Servicios de Salud 
explican un 80,3% de la varia-
ción entre diciembre de 2023 
y el mismo mes de 2024. 

Los aumentos entre di-
ciembre de 2023 y de 2024 en 
el resto del Gobierno Central 
se explican principalmente 
por el Ministerio de Educa-
ción, el Ministerio de Justicia 
y Derechos Humanos y el Mi-
nisterio del Interior y Seguri-
dad Pública, con incremen-
tos de 3.102, 1.111 y 783 pues-
tos, respectivamente. 

En el caso de Educación, el 
aumento corresponde prin-
cipalmente a Suplencias y Re-
emplazos (2.541 cargos) y ma-
yor dotación (530 cargos) en 
la Junta Nacional de Jardines 
Infantiles ( Junji), asociado 
principalmente a la puesta en 
marcha de nuevos jardines 
infantiles. El incremento de 
Justicia se explica principal-
mente por un aumento del 
personal declarado en Gen-
darmería de Chile (903 car-
gos), y en el caso en el Minis-
terio del Interior y Seguridad 
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Pública corresponde a per-
sonal no uniformado decla-
rado en Carabineros de Chi-
le (439 cargos) mayoritaria-
mente para liberación de 
tareas administrativas, en el 
Hospital de Carabineros (240 
cargos) y en la Policía de In-
vestigaciones (236 cargos). 

 
Análisis por periodos 

Al comparar por períodos 
de Gobierno, se evidencia que, 
entre marzo de 2014 y diciem-
bre de 2017 -lapso correspon-
diente a la segunda adminis-
tración de la expresidenta Ba-
chelet-, el aumento del total 
del personal disponible del 
Gobierno Central fue del 22%. 
En tanto, entre marzo de 2018 
y diciembre de 2021, es decir, 
bajo el segundo mandato del 
expresidente Piñera, el alza 
fue de 34,4%. Finalmente, en-
tre marzo de 2022 y diciembre 
del 2024, al alero de la actual 
administración, el incremen-
to de cargos en el Gobierno 
Central ha sido del 9,1%.

Informe sobre ProCultura 
cuestiona a gobernadores, y 
mal uso de recursos públicos
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La Comisión investigadora 
del caso ProCultura aprobó el 
informe final presentado por 
los diputados Andrés Long-
ton y José Miguel Castro. 

El texto señala que, de los 
antecedentes recabados, se 
desprende un “posible mo-
dus operandi sistemático ca-
racterizado por la asignación 
directa de fondos, una defi-
ciente fiscalización adminis-
trativa, debilidades en los pro-
cedimientos internos de vali-
dación y supervisión de 
organismos técnicos”. 

Entre sus conclusiones el 
documento agrega que la fun-
dación ProCultura incurrió 
“reiteradamente en gastos no 
autorizados, no relacionados 
con los objetivos comprome-
tidos en los convenios y en 
ocasiones sin sustento docu-
mental adecuado”. 

El informe, además, evi-
dencia que existe una com-
pleja e intrincada red de em-
presas relacionadas directa o 
indirectamente con integran-
tes, cercanos o excolabora-
dores de ProCultura. 

 
Cuestionamientos 

Aquello “ha generado seve-
ras dudas y cuestionamientos 

sobre la transparencia y probi-
dad en la administración de 
recursos públicos transferi-
dos”, se sostiene en el informe. 

En ese sentido, concluye 
que “el caso deja en evidencia 
una profunda vulnerabilidad 
del patrimonio público fren-
te a la mala administración o 
al uso indebido de los recur-
sos fiscales”. 

Igualmente, da cuenta de la 
insuficiente evaluación insti-
tucional que benefició a Pro-
Cultura; una serie de conflic-
tos de interés, así como los 
graves vacíos en el sistema 
que permitieron la “entrega” 
irregular de fondos a la cita-
da fundación. 

El informe también hace 
observaciones al rol de algu-
nos gobernadores regionales, 
como Claudio Orrego. Esto 
por promover e impulsar un 
proyecto (“Quédate”) que im-
plicó una transferencia direc-
ta por algo más de 600 millo-
nes de pesos. 

A ello se suma la responsa-
bilidad del exsubsecretario 
de la Subdere, Miguel Crispi, 
“debido a su rol directo en la 
validación institucional de la 
fundación como entidad su-
bejecutora”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La intervención al viaducto viene siendo contemplada desde hace tiempo por 
parte del MOP, en vista del desgaste natural desde su construcción hace más de 50 
años, a lo que se suman los daños provocados por el terremoto de 2010.

Por 10 años más buscan prolongar uso 
del Puente Juan Pablo II: comenzó 
licitación por $6 mil 600 millones

OBRAS INICIARÁN EN 2026

El puente Juan Pablo II es una de 
las estructuras viales más antiguas e 
importantes de la región, en temas 
de conectividad brinda un acceso a 
San Pedro de la Paz, comuna que 
actualmente atraviesa una crisis de 
vialidad.  

Por este motivo, es que el 27 de 
marzo se inició la apertura de ofer-
tas económicas en la licitación para 
la mejora estructural de este viaduc-
to, donde buscan extender su vida 
útil por 10 años más. 

El concurso establece un plazo de 
600 días y un presupuesto estimado 
de $6 mil 605 millones 319 mil 319 y 
se espera que las obras inicien duran-
te el 2026. 

Sobre esto, Hugo Cautivo, seremi 
de Obras Públicas, recordó que los 
daños estructurales más importan-
tes se dieron debido al terremoto 
del 27 de febrero del 2010, lo cual se 
suma al deterioro provocado por la 
antigüedad del puente. 

‘’El puente Juan Pablo II a lo largo 
de los años ha recibido distintos tipos 
de intervenciones para generar viabi-
lidad y prolongar su vida útil. En esta 
materia, básicamente las grandes in-
tervenciones que han habido hasta 
ahora fueron las posteriores al terre-
moto y el 2017, cuando se realizaron 
una serie de intervenciones en las ce-
pas del puente’’, afirmó Cautivo. 

 
Detalles del proyecto de  
mejoramiento 

Según explicó la autoridad regio-
nal en obras públicas, los trabajos 
consisten en la mantención del pa-
vimento deteriorado del camino 
vehicular y en los circuitos peato-
nales del puente, entre otros. 

‘’Recordemos que este es un puen-
te de más de 50 años y obviamente 
ha tenido deterioro por el paso del 
tiempo pero también por la interven-
ción de personas por el robo de ahí 
en todo lo que es sector de veredas 
peatonales del puente y eso hay que 
reemplazarlo porque es un peligro 
para los peatones’’, complementó el 
seremi. 
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El alcalde de Concepción, Héctor 
Muñoz, consideró que la importan-
cia de este proyecto reside en la re-
levancia que tiene este viaducto en 
la conectividad vial de la región, es-
pecíficamente entre el Gran Con-
cepción y la provincia de Arauco. 

Sobre las futuras faenas de inter-
vención, Muñoz comentó que “es-
peramos que mejoren notablemen-
te las condiciones de seguridad para 
el desplazamiento de los cientos de 
vehículos que circulan a diario y que 
extiendan la vida útil de este puen-
te tan útil para la zona”. 

En tanto, Juan Pablo Spoerer, alcal-
de de San Pedro de la Paz, espera que 
esta iniciativa mejore las condicio-
nes de tránsito y seguridad del Gran 
Concepción, sobre todo de la comu-
na, considerando los problemas via-
les que actualmente enfrentan. 

‘’Esperamos que se garanticen 
trabajos de calidad y con solucio-

nes que sean duraderas y que real-
mente prolonguen la vida útil del 
puente por lo menos por 10 años 
como nos lo ha señalado el Minis-
terio de Obras Públicas’’, sostuvo 
Spoerer. 

Asimismo, indicó que desde el mu-
nicipio han coordinado en conjunto 
a la autoridad de Obras Públicas, ac-
ciones para minimizar el impacto 
de estas labores en el tránsito diario 
de quienes circulan por este puente. 

‘’Nuestra visión es que cualquier 
solución futura tiene que considerar 
no solamente un nuevo puente sino 
también una planificación integral 
de transporte que, además, incluya 
vías alternativas de transporte públi-
co eficiente y mejoras en la infraes-
tructura vial que ya existe’’, conclu-
yó el jefe edilicio.

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sumado a esto, se incluye el arre-
glo en las barandas del puente, reem-
plazar placas de apoyo, instalación 
de barreras antisísmicas y la imple-
mentación de un sistema de televi-
gilancia. 

Respecto a esta última tecnolo-
gía, está inversión se realiza debido 
a la prohibición de circulación de 
camiones de tonelaje que rige sobre 
el viaducto, esto tras el diagnóstico 
de daños surgidos por el movimien-
to telúrico del 27/F. 

‘’Recordemos que en el puente 
Juan Pablo II rige una resolución del 
Ministerio de Transportes que limi-
ta el transporte de carga a un máxi-
mo de 10 toneladas, esto es una limi-
tación que afecta no solamente el 
punto de vista de lo que significa 
hoy día la conectividad, sino que 
también el tema del desarrollo pro-
ductivo de la región’’, indicó Cautivo. 

Este nuevo sistema de televigilan-

cia, compuesto por un pórtico con 
cámaras, permitirá monitorear el 
flujo vehicular del puente. Median-
te la lectura de patentes, se podrá de-
tectar el paso de camiones restringi-
dos y entregar la información a los 
juzgados de policía local. 

‘’Una consultoría de ingeniería, 
que terminó el 2024, arrojó que el 
puente tenía una prolongación de 
vida útil de 10 años desde lo que sig-
nifica esa estimación técnica. Lo que 
hace esta conservación precisamen-
te es que durante este periodo final 
del puente pueda contar con todas 
las condiciones de seguridad ade-
cuadas’’, recalcó la autoridad en 
obras públicas. 

 
Municipalidades 

Esta plataforma vial poseé gran 
significación para la región, debido a 
su historia y al ser considerada como 
una pieza clave en el transporte local.   
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Esperamos que mejoren notablemente las condiciones de seguridad 
para el desplazamiento de los cientos de vehículos que circulan a  

diario y que extiendan la vida útil de este puente tan útil para la zona. 
 

 Héctor Muñoz, alcalde de Concepción.“ ”



ESCUCHA AQUÍ
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LES SIGUEN LOS POODLES Y LOS PASTORES ALEMANES

De acuerdo a datos del municipio, 
los mestizos son los más numerosos 
en la comuna, con un total de 7 mil 
942 inscritos en el Registro Nacional 
de Mascotas. Les siguen los poodles 
(caniche) con 2 mil 585 inscritos y los 
pastores alemanes con 780.  

Entre las acciones destacadas se 
encuentran operativos para enro-
lar mascotas mediante microchips, 
lo que facilita su recuperación en 
caso de pérdida o robo.  

Romina Morales Retamal, veteri-
naria municipal, explicó que estos 
esfuerzos buscan cumplir con la Ley 
21.020 de Tenencia Responsable y 
garantizar condiciones adecuadas. 
Además, se ofrecen servicios como 
esterilización y vacunación para ani-
males adoptados. 

La Municipalidad también reali-
za fiscalizaciones tras denuncias 
formales, visitando los hogares con 
médicos veterinarios inspectores 
para evaluar las condiciones de te-
nencia según lo estipulado por la 
ordenanza municipal. A pesar de 
estos esfuerzos, desde el municipio 
se hace un llamado a la comunidad 
para aplicar el microchip a sus mas-
cotas y cumplir con las normativas 
vigentes. 

 
Rescatistas y ONG 

Organizaciones como “Rescate 
de Adopciones” han sido clave en el 
aumento de esta tendencia. Matías 
Altamirano, integrante de esta ONG 
que se instalan en el paseo peatonal 
de Barros Arana, señaló que desde 
su fundación han trabajado intensa-
mente para rescatar animales no 
solo en Concepción, sino también en 
comunas vecinas como Talcahuano, 
Hualpén y Coronel. 

Aunque el número de adopcio-
nes ha fluctuado, con 86 animales 
adoptados el año pasado, Altamira-
no destacó que “el cambio más rele-
vante radica en la responsabilidad 
creciente entre los adoptantes jó-
venes. Actualmente es común que 
lleven a sus mascotas al veterinario 
inmediatamente después de adop-
tarlas, algo que antes era poco fre-
cuente”. 

Sin embargo, “Rescate de Adop-
ciones” enfrenta desafíos impor-
tantes. Altamirano indicó que “es-
tas organizaciones son autosusten-
tables y gestionan sus recursos sin 
esperar ayuda externa”. Además, 
hizo un llamado a agilizar trámites 
municipales relacionados con este-
rilización y vacunación para facili-
tar el proceso. 

 
Resistencia genética 

Desde una perspectiva veterina-
ria, los perros mestizos han ganado 
reconocimiento por su resistencia 
genética frente a ciertas enfermeda-
des. Aunque existe el mito de que 
son más fuertes que los perros de 

Concepción: cerca de 8 mil perros 
mestizos están debidamente 
inscritos y lideran preferencias 
por sobre ejemplares de raza
La capital regional está experimentando un notable incremento en la adopción de 
estas mascotas, marcando una tendencia que refleja cambios profundos en la 
percepción social sobre el bienestar animal y la tenencia responsable.  
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te el número de ejemplares calleje-
ros en la región. 

El grupo rescatista “Animalistas 
Ccp” indicaron algunas de las mejo-
ras que según ellos, las autoridades 
deben considerar.  

“Leyes más estrictas contra el mal-
trato animal, la cual busque garan-
tizar castigos reales para quienes 
incurran en maltrato. Campañas 
gratuitas de esterilización, estas son 
esenciales para controlar la pobla-
ción animal abandonada. Apoyo 
municipal sólido, las ONG suelen 
operar con recursos limitados y 
campañas privadas que muchas ve-
ces no alcanzan para cubrir todas las 
necesidades”, comentaron. 

La adopción ha ganado terreno 
frente a la compra de animales. Se-
gún la agrupación Animalistas Ccp, 
“cada vez más personas optan por 
adoptar perros mestizos debido a su 
accesibilidad y al impacto positivo 
que tiene esta decisión sobre el bie-
nestar animal. Aunque no todos los 
casos reflejan este cambio cultural, 
es evidente que las nuevas genera-
ciones tienen una visión diferente 
sobre la tenencia responsable”. 

Dentro de los cambios generacio-
nales se encuentra el uso de internet 
para la difusión. Plataformas digita-
les como Vivastreet han contribui-
do a compartir opciones de adop-
ción en la Región del Biobío. Esto ha 
permitido conectar rescatistas con 
posibles adoptantes interesados en 
dar hogar a perros mestizos y otras 
mascotas abandonadas. 

El aumento en la adopción de pe-
rros mestizos en Concepción es un 
fenómeno alentador que refleja un 
cambio positivo hacia una sociedad 
más consciente del bienestar ani-
mal, indicó Matías Altamirano.  

Lucía Vásquez Roa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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raza pura, expertos como Fabián 
Dinares del Hospital Clínico Veteri-
nario de la Universidad de Concep-
ción aclaran que esta fortaleza de-
pende más del cuidado brindado 
por sus tutores que del origen gené-
tico del animal. 

Dinares enfatizó que “todos los 
perros requieren cuidados similares 
como vacunación, desparasitación 

y chequeos regulares para garanti-
zar su bienestar”. 

El veterinario indicó que las nue-
vas generaciones de adultos jóvenes 
han demostrado ser más responsa-
bles en el cuidado de sus mascotas. 
Este cambio cultural también se re-
fleja en campañas masivas para es-
terilizar animales abandonados, lo 
cual ha reducido significativamen-
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En el horario punta de la mañana, 
por la Avenida Paicaví circulan 
más de 170 taxibus, transportando 
a unas 7 mil  personas entre las 
07:00 y 09:00 horas.

Hasta 1 hora tardan 
pasajeros en poder  
abordar micro en paradero 
de Paicaví con Autopista 

EN CONCEPCIÓN

La alta congestión en los pa-
raderos de la Avenida Paicaví de 
Concepción, particularmente 
en el sector de las universida-
des, ha generado reiteradas de-
nuncias por parte de usuarios y 
estudiantes que aseguran que 
los taxibuses no se detienen en 
las horas punta.  

La situación se ha incluso vi-
ralizado en las últimas sema-
nas, con paraderos saturados y 
pasajeros que deben esperar 
largos minutos sin poder abor-
dar un bus. 

El problema no es nuevo, 
pero con el aumento de la ofer-
ta académica en el sector, la de-
manda de transporte ha creci-
do significativamente.  

 
Espera de hasta una hora 

Estudiantes que utilizan dia-
riamente el transporte público 
en Paicaví relataron las dificul-
tades que enfrentan al momen-
to de volver a sus hogares, lo 
que se traduce en esperas de 
hasta una hora para poder 
abordar una máquina.  

Marina Peñaloza, quien ocu-
pa diariamente el paradero de 
la intersección Paicaví-Auto-
pista, comentó que, en la tarde, 
puede tardar hasta 60 minutos 
para poder tomar un taxibús 
porque muchos pasan de largo 
o ya vienen llenos desde otros 
sectores. “He llegado a esperar 
hasta la segunda o tercera mi-
cro porque las anteriores sim-
plemente no paran y nadie fis-
caliza nada”.  

Paula Santander, otra pasaje-
ra y usuaria frecuente del mis-
mo paradero, afirmó que, en ho-
rarios punta, el tiempo de espe-
ra aumenta significativamente. 
“A la hora de almuerzo puedo es-
perar unos 10 minutos, pero en 
la tarde ya son 30. Ahí pasa que 
no paran porque se llenan en el 
Mall del Trébol”, señaló. 

Los trabajadores del sector 
también son testigos de este es-
cenario. Alberto Fuentes quien 
se desempeña en una empresa 
ubicada frente a las universi-
dades y a un costado de Valle 
Escondido relató que de ma-
nera constante es clara la sobre-
demanda de estos espacios de 
espera.  

“El momento más complica-
do, para mí, es el lunes y martes 
en la tarde. Entre las 18.30 y 19 
horas hay mucha gente que es-
pera con dirección a Concep-
ción. Cuesta que a los estudian-
tes les paren. A mí me paran 
porque a la vista soy una de más 
edad, pero ocurre que me subo 
al bus y el chofer sigue de forma 
inmediata”, relató Fuentes, 

pago de los pasajes con tarifa re-
bajada y su impacto en las de-
cisiones de los conductores.  

“Los estudiantes pagan un 
tercio de la tarifa normal, y esa 
diferencia la cubre el Estado a 
través de los empresarios. Pero 
el problema es que muchos em-
presarios no le pagan a los con-
ductores lo que les correspon-
de. Por eso muchos prefieren 
llevar a pasajeros que pagan la 
tarifa completa y pasan de lar-
go cuando ven paraderos lle-
nos de estudiantes”, aseguró.  

El problema, según Corona-
dos, radica en que mientras no 
se mejoren sus condiciones la-
borales, la calidad del servicio 
difícilmente cambiará. “Pueden 
poner micros nuevas, con aire 
acondicionado y Wi-Fi, pero si 
el conductor no trabaja en con-
diciones dignas, el sistema no va 
a mejorar nunca”, sostuvo el di-
rigente, recalcando en que la 
falta de pago de subsidios y suel-
dos justos genera un descon-
tento que afecta la operación 
diaria del transporte público y 
en el trato hacia estudiantes.
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agregando que “la espera de los 
universitarios, fácilmente, es de 
30 minutos”.  

 
Demanda 

Según la Seremi de Transpor-
tes del Biobío, en el horario pun-
ta de la mañana, por la Avenida 
Paicaví circulan más de 170 ta-
xibuses, transportando a unas 7 
mil  personas entre las 07:00 y 
09:00 horas. Aun así, esto no ha 
sido suficiente para absorber la 
demanda. 

Patricio Fierro, seremi de 
Transportes y Telecomunica-
ciones, enfatizó en la necesidad 
de un trabajo conjunto con las 
universidades para abordar esta 
problemática. “Recordemos que 
cuando una casa de estudios au-
menta su oferta educacional y, 

en consecuencia, la cantidad de 
estudiantes, de personal admi-
nistrativo y docente, esto gene-
ra de manera casi simultánea el 
aumento de más personas usua-
rias del transporte público”.  

“Por lo tanto, lo que le hemos 
pedido también a las universi-
dades es que en estos proyectos 
de extensión y de crecimiento 
de sus campus, tomen en cuen-
ta las obras y medidas de miti-
gación que permitan, por ejem-
plo, que los paraderos tengan la 
capacidad apropiada para que 
los estudiantes puedan esperar 
el transporte público de mane-
ra segura”, explicó la autoridad. 

Sin embargo, las medidas to-
madas hasta el momento no 
han sido suficientes para evitar 
los colapsos. La Municipalidad 
de Concepción también se refi-
rió al tema y detalló que, en el 
caso del Campus Paicaví de la 
Universidad San Sebastián, se 
está aplicando el Reglamento 
sobre Mitigación de Impactos al 
Sistema de Movilidad Local.  

El director de Tránsito del 
municipio, Fernando Villanue-
va Peters, indicó que la casa de 
estudios “debió ingresar un In-

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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forme de Mitigación de Impac-
to Vial (Imiv) ante el Sistema de 
Evaluación de Impacto en la 
Movilidad, que incluye inter-
venciones como la instalación 
de un semáforo con contador 
regresivo, extensión de la ba-
hía y zona de espera en Paicaví, 
vallas peatonales, normaliza-
ción de pasos peatonales, entre 
otras acciones”. 

En tanto, desde la Coordina-
dora de Conductores del Trans-
porte Público de Chile, su voce-
ro regional, José Coronado, 
apuntó a otra problemática: el 
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A LOS 33 MUNICIPIOS

Buscan entregar kit básico de 
emergencias a municipalidades
Programa del Gore incluye un equipo electrógeno, comunicación por radios e 
Internet satelital. Desde Senapred, ya se realizó el levantamiento de información que 
permitió evaluar las actuales condiciones.  

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Una iniciativa contempla en-
tregar a las comunas de la Re-
gión del Biobío equipamiento de 
emergencias, la cual incluye un 
grupo electrógeno, Internet sate-
lital y radios, está siendo impul-
sada por el Gobierno Regional 
del Biobío.  

Esto surgió con motivo del cor-
te general de electricidad que se 
produjo en la mayor parte del te-
rritorio nacional el 25 de febrero. 
Oportunidad luego de la que el 
gobernador regional del Biobío, 
Sergio Giacaman, el 27 de febre-
ro citó a los alcaldes para cono-
cer cuál es la situación actual de 
las diferentes comunas ante un 
hecho de características de emer-
gencia de diverso tipo. 

Sólo por mencionar, en esa oca-
sión como forma de tener un pa-
norama de las herramientas con 
que contaba cada municipio, el 
gobernador preguntó a los 8 re-
presentantes de comunales y al-
caldes sobre cuántos generado-
res tenían en sus edificios consis-
toriales o cuántas radios 
satelitales. Ante la primera pre-
gunta tres levantaron la mano, y 
ante la última, ninguno. 

Y en la misma cita se dio cuen-
ta de la dificultad que se vivió en 
el megacorte de energía, que es-
tuvo centrada en las telecomuni-
caciones y, luego, en la necesi-
dad de contar con más equipos 
de electricidad autónomos. 

“Hemos impulsado un proyec-
to que busca fortalecer la capaci-
dad de respuesta de los munici-
pios ante emergencias como sis-
mos, incendios, apagones o 
inundaciones, asegurando la co-
municación con la ciudadanía y 
los organismos públicos”, indi-
caron desde el Gore Biobío. 

Se planifica la entrega de un 
Kit para Emergencias, que inclui-
rá: el generador o grupo electró-
geno para mantener operativa la 
sala de emergencia municipal, 
internet satelital que asegure co-
nectividad en situaciones críti-
cas y las radios handy que servi-
rán en la coordinación entre fun-
cionarios. 

El Gore se encuentra avanzan-
do en dos aspectos. Primero, la 
definición de las especificacio-
nes técnicas del equipamiento 
con Senapred y la identificación 
del instrumento de financiamien-
to del Gobierno Regional para 
concretar esta iniciativa. 

 
Senapred 

Desde el Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante De-
sastres, el director Regional, Ale-
jandro Sandoval afirmó que 
“cuando ocurrió el evento de 
emergencia de alcance nacional 
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en la línea de financiamineto 
que permitirá ejecutar este 
ambicioso programa de 
entrega de elementos. 

Se encuentran 
trabajando 

de interrupción de suministro 
eléctrico, el gobernador regional 
nos convocó a una reunión de 
trabajo para analizar la situación 
y eventual de apoyo a los gobier-
nos locales en el desarrollo de ca-
pacidades para enfrentar ese tipo 
de emergencias, lo anterior en 
concordancia con la Política Na-
cional de Gestión del Riesgo de 
Desastres, la Ley 21.364 y el Plan 
Regional de RRD”. 

A partir de lo anterior, Sena-
pred Biobío inició un levanta-
miento de capacidades de los 33 
municipios de la Región con res-
pecto a la necesidad inmediata 
identificada, de comunicaciones 
y suministro eléctrico de emer-
gencia para los cogrid comuna-
les, principalmente.  

“Producto de la información 
levantada, estamos trabajando 
en 2 cursos de acción, uno de cor-
to plazo que busca dotar de capa-
cidades de comunicación y su-
ministro eléctrico para los Co-
grid comunales. Y uno de 
mediano plazo que es generar un 
proyecto de comunicaciones de 
emergencia de alcance regional 
para mejorar lo existente”, co-
mentó Sandoval. 

Desde Senapred agradecieron 
el interés de la autoridad de apo-
yar el proceso de desarrollo de ca-
pacidades de los municipios, lo 
cual está en concordancia con 
los Planes de Reducción del Ries-
go de Desastres de los Gobiernos 
Locales. 

Respecto de la uniformidad de 
los recursos que se lograrán, ya 
que el Gore entregará lo mismo a 
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riesgo específica que presenta 
cada comuna, las cuales difieren 
en cuanto a las amenazas que en-
frentan. 

 
Alcaldes 

El alcalde de Hualqui, Ricardo 
Fuentes, presidente de la Asocia-
ción de Municipios del Biobío, 
indicó que “como municipios es 
muy relevante que se esté traba-
jando en este proyecto, porque al 
ser el primer vínculo de la comu-
nidad con el Estado en la bús-
queda de soluciones, debemos 
contar con equipos funcionales 
en caso de una emergencia”.   

La capacitación siempre es re-
levante, manifestó Fuentes. “Por 
tanto, nos parece necesario que 
se incluya dentro de este proyec-
to ese ítem o la fórmula para po-
der contar con ello. En términos 
de operatividad, esperamos que 
estos sean funcionales, porque 
aquí lo principal es dar una res-
puesta rápida a la ciudadanía”, 
dijo. 

La importancia de contar con 
uniformidad en este tipo de ele-
mentos, para el alcalde Fuentes, 
radica en “mayor coordinación 
entre los municipios, es necesa-
rio que todos reciban los mismos 
implementos. Si bien hay comu-
nas que cuentan con más perso-
nal, lo que se da por la cantidad 
de habitantes, estamos seguros 
que dentro de este proyecto se 
optará por la calidad y durabili-
dad de los equipos”.
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todas las municipalidades, San-
doval manifestó que “lo que es 
deseable es la uniformidad de ca-
pacidades mínimas de los muni-
cipios, en este caso comunica-
ciones y suministro eléctrico, que 
permita gestionar una emergen-
cia en los respectivos territorios”.  

Alejandro Sandoval hizo el al-
cance en que las capacidades a 
desarrollar deben estar en con-
cordancia con la evaluación del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“
En la última 
década, en la 
Región se ha hecho 
evidente un gran 
aumento en los 
casos nuevos y 
cada vez en 
personas más 
jóvenes, lo que se 
atribuye a  estilos 
de vida nocivos y 
obesidad como 
prevalentes 
factores de riesgo 
que son 
modificables, a 
diferencia de la 
edad y genética. 

Cáncer colorrectal: la 
tendencia al alza que el 
autocuidado puede cambiar

SEGUNDA PATOLOGÍA ONCOLÓGICA MÁS COMÚN EN CHILE Y BIOBÍONatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Una tendencia al alza es el com-
plejo fenómeno que protagoniza el 
cáncer colorrectal en el mundo y  es 
especialmente alarmante a nivel 
nacional y local, donde se ha trans-
formado en la segunda patología 
oncológica más común en hombres 
y mujeres. 

Según estadísticas del Observato-
rio Global del Cáncer Globocan, en 
Chile se pasó de 13 casos nuevos 
cada 100 mil habitantes al año regis-
trados a 1990 a 22 para 2017,  y cada 
año son más, registrando actual-
mente más de 6 mil nuevos diagnós-
ticos anuales.  

“En la Región del Biobío es lo 
mismo respecto a la incidencia en 
Chile, pero han aumentado los ca-
sos de cáncer colorrectal en la úl-
tima década y se ha movido un 
diagnóstico que antes era en mayo-
res de 60 años a personas que son 
mucho más jóvenes”, manifiesta el 
doctor Christian König, cirujano 
coloproctólogo y jefe del Servicio 
de Coloproctología del Hospital 
Clínico Regional Doctor Guiller-
mo Grant Benavente de Concep-
ción (HGBB).  

Un problema de salud pública 
que urge abordar para cambiar la 
crítica realidad, porque son amplias 
las vitales oportunidades  de pre-
vención o pesquisa. Eso se debe 
concientizar en la población, lo que 
se promueve con el Día Mundial 
del Cáncer Colorrectal cada 31 de 
marzo y es un desafío cotidiano 
para especialistas como König. 

 
Hábitos que enferman 

El cáncer colorrectal agrupa a tu-
mores que afectan al colon y recto, 
enfermedades diferentes que com-
parten factores de riesgo en los que 
distingue tres principales: la edad y 
el envejecimiento, la genética, y es-
tilos de vida nocivos en que incluye 
a la alimentación malsana, seden-
tarismo, tabaquismo e ingesta exce-
siva de alcohol.  

Ahí una de las raíces del fenóme-
no. “Los estilos de vida tienden a 
ser similares en occidente, con una 
dieta rica en alimentos procesa-
dos y carnes rojas, con bajo consu-
mo de frutas y verduras y fibra en 
general, falta de actividad física y 
obesidad. Son los factores de ries-
gos que han provocado que este 
cáncer aparezca a edades más tem-
pranas”, advierte. 

Un reporte de la Asociación Chi-
lena de Gastronomía reveló que 41% 
de las personas en Chile consumen 
comida chatarra al menos una vez 
a la semana. Y datos de la Encues-
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y transforman en el país más obeso 
de Latinoamérica.  Así, los modos de 
vida actuales están enfermando.  

 
El reto de pesquisar  

El doctor König añade que los 
cánceres de colon y recto se diag-

nostican más porque se consulta y 
se buscan más: “hoy en día el test 
de sangre oculta en deposiciones y 
la colonoscopía se aplican de for-
ma mucho más transversal que 
hace 10 años”.  

Aunque el reto está en aumentar 

ta Nacional de Salud estiman que 
más del 80% de la población tiene 
un comportamiento sedentario, 
apenas 15% consume frutas y ver-
duras en cantidad suficiente, y más 
del 74% tiene sobrepeso u obesidad 
que es prevalente desde la infancia 

Los estilos de vida tienden a ser similares en occidente, con una dieta rica en 
alimentos procesados y carnes rojas, bajo consumo de frutas y verduras y 

fibra en general, falta de actividad física y obesidad. Son los factores de riesgo 
que han provocado que este cáncer aparezca a edades más tempranas. 

Doctor Christian König,  jefe del Servicio de Coloproctología HGBB. ”
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la pesquisa activa sin síntomas 
como los gastrointestinales como 
permiten estos métodos, porque 
hay gran detección en fases sinto-
máticas y tardías.  

“El cáncer tanto de colon como de 
recto tiende a ser una enfermedad 
muy lenta en su evolución”, aclara el 
especialista. Y es progreso silencio-
so. “En general cuando  da síntomas 
es una enfermedad bastante avan-
zada, ya sea localmente o con me-
tástasis que más comúnmente es en 
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Alimentación: 
¿aliada o enemiga de 
la salud digestiva?

Si las evidencias hacen claro que 
los estilos de vida que predominan 
están enfermando y matando a la 
sociedad contemporánea, también 
lo es la posibilidad de transformar la 
realidad porque son factores de ries-
go que se pueden modificar para 
proteger la salud y prevenir el cáncer 
colorrectal, como distintos otros 
cánceres. 

La dieta cumple un rol vital como 
parte de los hábitos y determinante 
de la salud, para bien o para mal, y no 
puede ser excepción el sistema diges-
tivo:  “la alimentación influye direc-
tamente en la salud digestiva, espe-
cialmente del colon y el recto, a tra-
vés de su impacto sobre la 
microbiota intestinal, la inflamación 
y la motilidad del tracto digestivo”, re-
salta el nutricionista Mauricio So-

tomayor, jefe de carrera Nutrición y 
Dietética de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc). 

Para promover la salud la base está 
en seguir una dieta variada y balan-
ceada en la incorporación de nutrien-
tes desde alimentos naturales y comi-
das caseras, siempre en las cantidades 
y regularidad necesaria según reque-
rimientos individuales. Y para la salud 
digestiva hay protagonistas más espe-
cíficos. Acorde a diversidad de estu-
dios, releva que es fundamental el 
consumo de fibra dietética, que está 
presente en frutas y verduras que se 
deben consumir en 5 porciones dia-
rias, como también se encuentra en 
cereales integrales y legumbres.  

Entre sus beneficios para la salud 
del colon destaca que “favorece el 
tránsito intestinal, reduce el tiempo 

de exposición de posibles carcinóge-
nos a la mucosa intestinal y estimu-
la la producción de ácidos grasos de 
cadena corta con propiedades an-
tiinflamatorias y protectoras”.  

Estos alimentos también están en-
tre aquellos ricos en vitaminas, mi-
nerales, antioxidantes y compues-
tos bioactivos que reducen la infla-
mación y el daño oxidativo del ADN. 
Al respecto también destaca al ome-
ga 3 presente en pescados grasos, 

semillas y frutos secos.  “Se suman los 
probióticos y prebióticos, que pro-
mueven una microbiota intestinal 
equilibrada, fortalecen la barrera in-
testinal y reducen procesos inflama-
torios”, releva.  

Por el contrario, el académico ad-
vierte que “dietas ricas en grasas sa-
turadas, carnes procesadas, azúcares 
refinados y bajas en fibra se asocian 
a un mayor riesgo de cáncer colo-
rrectal, de mama y de próstata, de-

bido a factores como la inflamación 
crónica, el estrés oxidativo y altera-
ciones en la microbiota intestinal”.  

Y, de hecho, la Organización Mun-
dial de la Salud clasifica al consumo 
excesivo de carnes rojas y procesa-
das como carcinógeno, y se debe a la 
“formación de compuestos carcinó-
genos como aminas heterocíclicas y 
nitrosaminas, durante su cocción o 
procesamiento”. 

Es en lo expuesto que se recono-
cen claves para seguir una alimenta-
ción beneficiosa para la salud diges-
tiva y general, donde se promuevan 
alimentos que sean fuentes de nu-
trientes de calidad y se eviten o limi-
ten aquellos más dañinos. En esa lí-
nea, uno de los patrones más saluda-
bles e el conocido como “dieta 
mediterránea”.  

Y con ello se podrán obtener otros 
efectos en el organismo y acumula-
ción de grasa/peso corporal que se 
traduzcan en protección, preven-
ción y/o control de riesgo para otras 
condiciones vinculadas al cáncer  y 
otras patologías graves como las car-
diovasculares como son resistencia 
a la insulina, diabetes y obesidad. 

hígado y pulmón. Y puede debutar 
como una urgencia en cerca de 30-
35% de pacientes, que es básica-
mente una obstrucción intestinal y 
son intervenidos de urgencia”, pro-
fundiza. 

Mediante la colonoscopía se pue-
den detectar e intervenir los pólipos 
que son lesiones precursoras en 85% 
de los casos y pueden tardar 10 a 15 
años en convertirse en cáncer. “El ni-
vel de protección que da una colo-
noscopía donde no encontramos 

La oportunidad de 
llegar temprano

Llegar temprano al cáncer colo-
rrectal implica tratamientos más 
exitosos, sobre todo menos invasi-
vos y con menor impacto a la ca-
lidad de vida en lo que se traducen 
las intervenciones en fases tardías. 

“Lo más importante de que 
sea detectado en fases precoces 
porque puede ser tratado de for-
ma tan simple como con una co-
lonoscopía. Y cuando en etapas 
iniciales no es posible el trata-
miento es mucho más simple 
que en pacientes con compromi-
so de colon y recto, y del hígado 
y pulmón”, releva el cirujano co-
loproctólogo Christian König. 

Los tratamientos dependen si 
se trata de cáncer de colon o de rec-
to, porque son dos enfermedades 
diferentes y así sus abordajes. “En 
el cáncer de colon, tenemos múl-
tiples tratamientos que pueden 
ser: cirugía sola, combinado con o 

sin quimioterapia e incluso en al-
gunos casos muy particulares qui-
mioterapia antes de realizar la ci-
rugía. En el cáncer de recto se ocu-
pan en general tres modalidades de 
tratamiento complementarias en-
tre sí, que son: la cirugía, la quimio-
terapia y la radioterapia“, explica. 

La pesquisa activa que permita 
llegar precozmente al riesgo o pa-
tología está determinada por la 
presencia de factores de riesgos 
individuales.  El especialista expo-
ne que en personas sanas y sin an-
tecedente familiar se recomienda 
el acceso a exámenes desde los 45 
años, mientras si hay historia fami-
liar o se padecen condiciones 
como enfermedad inflamatoria in-
testinal debe ser antes. En el mis-
mo sentido, personas con obesidad 
y/o estilos de vida  nocivos deben 
evaluar su nivel de riesgo en el con-
texto de chequeos periódicos. 

ninguna lesión precursora da 10 
años de tranquilidad en relación a 
ese paciente. Y si se intervienen los 
pólipos se puede prevenir la apari-
ción del cáncer”, sostiene. 
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Recurso hídrico para 
sistemas de riego es 
aceptable en el Biobío: 
principales embalses al 
39% de su capacidad 

PANORAMA ACTUAL EN LA REGIÓN

Desde el ministerio de Agricul-
tura detallaron la situación ac-
tual de los principales embalses 
que alimentan los sistemas de rie-
go en el Biobío. Así, ambos cuer-
pos de agua en su conjunto alber-
gan actualmente más de dos mil 
millones de metros cúbicos de 
agua embalsada, cifra que se con-
sideró “aceptable” por el propio 
ente gubernamental.  

En contexto, la temporada de 
riego 2024-2025 en la Región se 
encuentra en su fase final. Los sis-
temas de riego, que dependen 
principalmente del agua prove-
niente de la Laguna del Laja y la 
Cuenca del Biobío (Río Biobío) y 
diversos acuíferos subterráneos, 
deben cerrar sus bocatomas a 
más tardar el 15 de mayo. 

Ahora, según información en-
tregada por el ministerio de Agri-
cultura, basado en el último Bole-
tín Hidrometeorológico de la Di-
rección General de Aguas (DGA), 
actualizado al 24 de marzo de 
2025, los dos principales embal-
ses recién mencionados se encuen-
tran con un volumen total almace-
nado de aproximadamente 2.600 

Los bocatomas de los cuerpos de agua deben cerrarse a más 
tardar el 15 de mayo. En tanto, el escenario de la próxima 
temporada se podrá proyectar, con mayor claridad, en 
noviembre según experto. 
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millones de metros cúbicos, alcan-
zando un 39% de su capacidad.  

Respecto a lo anterior, según 
detalló el propio ministerio, este 
porcentaje es considerado como 
aceptable para la época, ya que los 
embalses están en sus niveles más 
bajos al cierre de la temporada 
de riego. 

Para respaldar la cifra, José Aru-
mi, experto en materia de recur-
sos hídricos y docente de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
agregó que “se tiene que conside-
rar la época del año, eso es suma-
mente importante, porque todos 
los embalses están con la lógica de 
de que se ocupan en el verano. 
Por lo tanto, en este minuto es 
cuando están a niveles mínimos y 
estamos esperando la llegada del 
invierno para que se vuelvan a lle-
nar con la llegada de las lluvias (...) 
Entonces, un 39% a fines de abril, 
es fantástico”.  

En cuanto al agua subterránea, 
desde el ministerio de Agricultu-
ra precisaron que no existen re-
portes oficiales sobre la disminu-
ción de los niveles de los pozos, y 
que los datos disponibles hasta 
ahora no indican una afectación 
significativa.  

2015 la Laguna del Laja enfrentó una sequía  
significativa que, sumado a la sobreexplotación, 
puso en riesgo la vitalidad del cuerpo de agua.
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Proyecciones 
Continuando, respecto de las 

proyecciones para las próximas 
temporadas, estas se definirán 
en noviembre. “El problema es 
que frente al cambio climático, 
nosotros estamos “jugando” un 
poco con eso de proyectar,  pues 
la verdad es que no tenemos mu-
cha herramienta para estimar la 
variabilidad de un año a otro”, 
precisó Arumi. 

Sobre lo anterior, el docente de 
recursos hídricos explicó que en 
noviembre se podrá definir, con 
mayor claridad, cómo está la si-
tuación y el volumen disponible 
para la temporada 2025-2026.  

Iniciativas para la optimiza-
ción del agua 

Por último, desde el Ministerio 
de Agricultura, a través de la Co-
misión Nacional de Riego, se infor-
mó que están impulsando diver-
sas iniciativas para mejorar la ges-
tión del agua en la región.  

Así, específicamente, se men-
cionó estudios de infraestructu-
ra hídrica para riego, bonifica-
ciones para la implementación 
de sistemas de riego eficiente y 
programas de capacitación para 
profesionales, agricultores y agri-
cultoras.  

Asimismo, se está trabajando 
en la formación de Brigadistas del 
Agua en establecimientos educa-
tivos de la Región, con el objetivo 

de sensibilizar a las nuevas gene-
raciones sobre la importancia del 
cuidado y uso responsable del re-
curso hídrico. 

En tanto, a pesar de que los 
niveles de los embalses son acep-
tables, la incertidumbre sobre 
las precipitaciones y el cambio 
climático sigue siendo un desa-
fío constante para la planifica-
ción a largo plazo, según consig-
nó Arumi.  

 
Comparación años anteriores 

Consultado por el escenario en 
años anteriores, el experto en re-
cursos hídricos explicó que, por 
ejemplo, en 2015 la Laguna del 
Laja enfrentó una sequía significa-
tiva que, sumado a la sobreexplo-
tación, puso en riesgo la vitalidad 
del cuerpo de agua. “En el caso de 
la Laguna del Laja, ese año llegó a 
tener un 3% de agua embalsada”, 
precisó. 

La laguna operaba histórica-
mente bajo un convenio de opera-
ción firmado en 1957. Este acuer-
do, basado principalmente en un 
enfoque intuitivo y sin un análisis 
técnico profundo, permitía la ex-
tracción de agua en función de 
volúmenes predeterminados, sin 
considerar factores cruciales 
como el cambio climático o la se-
quía prolongada. 

“El problema es que eso no con-
sideraba ni cambio climático, ni 
sequía, nada de eso. Entonces, al 
final el lago se empezó a sobreex-
plotar. Por muchos años el lago se 
fue sobreexplotando”, distinguió 
Arumi.  

Luego de numerosas conver-
saciones, en 2017, se implemen-
tó un nuevo convenio de opera-
ción del Lago del Laja. Este con-
venio permitió que los regantes 
cedieran una parte de sus dere-
chos de agua para asegurar el flu-
jo y así establecer medidas de 
ahorro para recuperar el lago. 
Gracias a esto, se logró superar 
cinco años más de sequía, inclu-
yendo la grave crisis de 2019. 

Por último, en 2023, las fuertes 
tormentas permitieron una re-
cuperación significativa del lago, 
alcanzando casi un 20% de su ca-
pacidad, lo cual fue un resultado 
inesperado. Con un total de 5.800 
millones de metros cúbicos, ese 
año el lago llegó a tener 1.000 mi-
llones de metros cúbicos de agua 
y, gracias a las acciones realiza-
das, el embalse pudo retomar su 
flujo. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

2023 las fuertes tormentas permitieron una  
recuperación significativa del lago,  
alcanzando casi un 20% de su capacidad,  
lo cual fue un resultado inesperado. 
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IMPORTANTE MODIFICACIÓN
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La mina Chiflón del Diablo, ubi-
cada en Lota, ha dado un paso sig-
nificativo hacia su modernización 
al conectarse finalmente a la red 
eléctrica, tras más de 10 años de 
operar exclusivamente con genera-
dores a base de petróleo. 

Este importante avance no solo 
optimiza la operatividad de la 
mina, sino que también fortalece 
su economía y valor turístico, con-
solidándose como un destino 
atractivo en la región. 

Este proyecto de electrificación 
forma parte de una iniciativa am-
plia cofinanciada por Corfo y la 
Fundación Cepas, que ha estado a 
cargo de la administración del Cir-
cuito Lota desde diciembre de 
2023, incluida la mina Chiflón del 
Diablo.  

La electrificación incluyó la ins-
talación de un tendido eléctrico 
subterráneo que ahora abastece 
tanto el interior del yacimiento 
como toda la superficie del sector, 
lo que mejora la operatividad gene-
ral de la mina y proyecta su soste-
nibilidad a futuro.  

Asimismo, las mejoras también 
optimizan el funcionamiento de la 
mina, especialmente en lo relacio-
nado con la operación de bombas 
extractoras de agua, que son esen-
ciales para evitar inundaciones en 
las galerías subterráneas. 

Según Pamela Uriarte, directora 
ejecutiva de Fundación Cepas, “co-
nectar al Chiflón del Diablo, el co-
razón de Lota, a la red eléctrica, 
tras más de diez años funcionando 
ininterrumpidamente con un ge-
nerador, es un logro profundamen-
te significativo”. 

Además de los beneficios opera-
tivos, la conexión a la red eléctrica 
tiene un impacto positivo en el me-
dio ambiente. Al reducir el uso de 
combustibles fósiles, se disminu-
yen las emisiones derivadas de los 
generadores, contribuyendo al cui-
dado del entorno natural y el fo-
mento a la economía circular. 

Continuando con las modifica-
ciones, también se restauró el te-
cho de la bocamina para evitar la 
entrada de aguas lluvias al soca-
vón, que sufrió daños durante el in-
vierno de 2024. 

Ahora, la mina Chiflón del Dia-
blo se encuentra completamente 
operativa y sigue abierta al públi-
co. Los visitantes pueden realizar 
recorridos diarios, lo que no solo 

Mina Chiflón del Diablo se conecta a la 
red eléctrica luego de más de una década

Entre las mejores, se incluyó la instalación de un tendido eléctrico subterráneo que 
ahora abastece tanto el interior del yacimiento como toda la superficie.

zan el compromiso con la preser-
vación de este invaluable patri-
monio histórico, proyectándose 
hacia las futuras generaciones”, 
agregó Uriarte. 

Los recorridos están disponi-
bles de martes a domingo, con sa-
lidas programadas a las 10:00, 
12:00, 14:00 y 16:00 horas. Los gru-
pos organizados deben realizar 
reservas anticipadas a través del 

correo electrónico del Circuito 
Lota. Para los visitantes particula-
res, es posible acercarse directa-
mente al recinto y elegir su hora-
rio de bajada, dependiendo de la 
disponibilidad de cupos. Los gru-
pos o delegaciones deben hacer 
una reserva previa.
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les permite conocer más sobre la 
historia y la infraestructura del lu-
gar, sino que también contribuye a 
la economía circular y refuerza su 
fachada turística.  

“Este proyecto además contri-
buye al cuidado del medioam-
biente, al reducir significativa-
mente las emisiones derivadas del 
uso de combustibles fósiles. En 
conjunto, estas acciones refuer-

FOTO: CEDIDA.
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En una ciudad que se destaca 
por su diversidad cultural, la 
disciplina parece ser olvidada por 
muchos. Cuatro bailarines locales 
exploran las falencias que 
enfrentan y manifiestan el 
desinterés institucional que 
afecta su desarrol lo y  
visibilidad.

EN EL MARCO DEL MES DE LA DANZA

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

La danza ha sido una forma de 
expresión clave en la historia del 
país, desde las manifestaciones de 
los pueblos originarios hasta su 
consolidación como disciplina ar-
tística. A través del cuerpo, los bai-
larines comunican emociones, his-
torias e incluso, declaraciones po-
líticas. En Chile, y particularmente 
en Concepción, la danza ha encon-
trado espacios de resistencia y 
creación, donde artistas luchan 
por su reconocimiento en una ciu-
dad que vibra con la cultura, pero 
que aún tiene deudas con quienes 
dedican su vida a este arte. 

Con el paso de los años, un aspec-
to que ha mejorado en la danza lo-
cal es la apertura al diálogo dentro 
de la escena. La formación en dan-
za ha crecido considerablemente, y 
es uno de los factores que mantiene 
viva a esta disciplina. Este avance ha 
permitido que nuevas generaciones 
de bailarines puedan acceder a co-
nocimientos y experiencias que an-
tes eran más limitadas. 

 “Quiero destacar que hoy la agen-
da formativa en danza es mucho 
mayor. Hay muchas alternativas 
para formarte, de muchos estilos 

distintos, varias tendencias. 
Hay mucho más que an-

tes, más que cuan-
do comenza-

mos, pero 
nunca es 

s u f i -

“Lo que se ha dejado de lado es valorar la práctica artística como la 
investigación de los artistas del territorio”.  
 Francisco Carvajal, bailarín e integrante del Laboratorio Vocal Biobío.

Cultura& 
Espectáculos

FOTO: MANTRA

 “MANTRA” de  la plataforma Laboratorio Vocal Biobío (LAVB) dirigida por 
Francisco Carvajal, desplegó el 2023 una temporada en la sala de cámara del TBB. 

Cuerpos en  
movimiento:  
la lucha  
silenciosa  
del arte 
escénico  
en Concepción

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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EL 2022 SE 
HICIERON en la 
sala principal del 
TBB dos funciones 
de la obra “Antes 
de partir”, dirigida 
por Joel Inzunza.  

ciente”, señaló Francisco Carvajal, 
bailarín e integrante del Laborato-
rio Vocal Biobío (Lavbb).  

Este avance no ha dependido 
únicamente de las instituciones o 
de los circuitos formales, sino tam-
bién del esfuerzo de los propios ar-
tistas, quienes han impulsado pro-
cesos formativos a través de la au-
togestión. Sin embargo, esta parece 
ser la única mejora evidente en el 
panorama de la danza. Aún persis-
ten múltiples falencias y compro-
misos pendientes para que la dis-
ciplina reciba el reconocimiento y 
el apoyo que realmente merece. 

Para Carvajal, una de las prácti-
cas más olvidadas dentro de la dan-
za es la investigación en torno a los 
propios artistas locales. Son los 
mismos bailarines y profesionales 
quienes dedican su tiempo y cono-
cimiento a las nuevas generacio-
nes, transmitiendo su experiencia 
sin contar con el reconocimiento ni 
el respaldo que su labor merece. 

“Lo que se ha dejado de lado es 
valorar la práctica artística como la 
investigación de los artistas del te-
rritorio. Somos nosotros los que 
hemos hecho ese trabajo de mane-
ra insistente, de generar práctica 
artística. Es decir, utilizar nuestras 
prácticas creativas como método 
para generar conocimiento y poder 
compartirlo”, expresó el artista. 

Estas no son las únicas falencias 
que afectan a la danza en la región. 
La coreógrafa e investigadora de 
danza contemporánea, Juanita Paz 
Saavedra, asegura que si bien exis-
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FOTO: @G4LAXI4S.

fortalecer público que asistan a ver 
obras”, indicó Saavedra. 

Ante las problemáticas ya seña-
ladas, el llamado recae con fuerza 
en las instituciones. Los recursos 
destinados a la danza son escasos, 
y el apoyo que se brinda desde lo 
público o privado es mínimo. “Aún 
se piensa que los artistas deben su-
plir el rol de las instituciones, como 
si tuvieran que hacer la pega que no 
hace el Estado. Esto genera una so-
brecarga y una desorientación pro-
funda: los creadores deben respon-
der a exigencias institucionales que 
desvían el foco del trabajo artísti-
co”, enfatizó Joel Inzunza, coreó-
grafo y director escénico. 

A esto añadió que “ver que la es-
cena local permanece exactamen-
te igual después de dos décadas, ge-
nera una sensación de estanca-
miento muy fuerte. Para que haya 
un cambio real, se necesita volun-
tad política, compromiso institu-
cional, financiamiento estructural 
y políticas públicas que entiendan 
a la danza como un campo profe-
sional y no solo como entreteni-
miento. Sin eso, todo seguirá sien-
do una ilusión de cambio”, explicó 
el también poeta. 

Por su parte, la bailarina e inte-
grante de Con-Tensión, María José 
Yáñez, considera que debido a la 
falta de apoyo, la competencia en-
tre artistas aumenta. “Cada vez la 
competencia es mayor y la distri-
bución de fondos es muy escasa. 
Terminamos compitiendo entre el 
gremio de las artes, lo cual es tre-
mendamente triste. Si bien es cier-
to, hay mucha voluntad por parte 
de la seremi de escuchar las de-
mandas, las resoluciones que se 
logran son escasas”, declaró la ar-
tista. Mientras no se realicen los 
ajustes y cambios necesarios des-
de las instituciones y políticas cul-
turales, la danza seguirá siendo 
una disciplina invisibilizada en una 
ciudad que se jacta de su diversi-
dad cultural.  

Por ahora, el mensaje se dirige a 
las nuevas generaciones: que man-
tengan la curiosidad, que se atre-
van a explorar y profundizar en 
esta práctica tan rica en expresión 
y sentido, pero aún mal valorada. 
“Les diría que continúen exploran-
do en la diversidad de disciplinas 
del movimiento, pero que también 
sean capaces de profundizar en los 
nuevos saberes que obtienen. La 
danza es hermosa, apasionante y 
transformadora”, finalizó Yáñez.

 “Hay una crisis de público en la disciplina misma, no creo que 
esté tan consolidada como la música”.  
 Juanita Paz Saavedra, coreógrafa e investigadora de danza contemporánea.

“Ver que la escena local permanece exactamente igual después de 
dos décadas, genera una sensación de estancamiento muy fuerte”.  
Joel Inzunza, coreógrafo y director escénico.T

FUE EL PRIMER 
SEMESTRE DEL 2023 
que la compañía 
ConTensión desarrolló 
el programa formativo 
“Hedera”, enfocado en 
cuatro entrenamientos.

 FOTO: LUIS MARTÍNEZ.

ten espacios como Artistas del 
Acero, el Teatro Biobío, el Teatro 
Universidad de Concepción y di-
versos centros culturales en co-
munas aledañas, estos resultan in-
suficientes. “Acceder a ellos es di-
fícil. Si no es por convocatoria, uno 
se la pasa generalmente conven-
ciendo a la institucionalidad”. 

De la misma forma, la falta de in-
terés del público en consumir este 
tipo de espectáculos es un factor en 

contra. Sin una audiencia consolida-
da, esta disciplina enfrenta un desafío 
constante para mantenerse vigente 
dentro del circuito cultural local. “Hay 
una crisis de público en la disciplina 
misma, no creo que esté tan consoli-
dada como la música. Acá tenemos al 
REC por ejemplo, tenemos concier-
tos en bares y la gente paga un ticket 
por verlos. En danza es mucho más di-
fícil, se necesita un poco más de cola-
boración institucional para generar o 
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BASKET UDEC VENCIÓ A ESCUELA ALEMANA DE PAILLACO EN LA LIGA NACIONAL FEMENINA

En las recientes temporadas de la 
Liga Nacional Femenina, Escuela 
Alemana de Paillaco ha sido el rival 
más fuerte que ha tenido Basket 
UdeC en la Zona Sur del certamen. 
Y ayer, volvieron a medirse en la 
Casa del Deporte, por la segunda 
jornada del certamen, donde las di-
rigidas por Patricio Fernández se 
sobrepusieron a un mal comienzo 
y terminaron ganando por 78-71. 

El primer cuarto fue de la visita, 
que con un buen desempeño de 
Maiah Miller, que anotó siete pun-
tos en el parcial, empezó a tomar el 
control del juego. En la UdeC, Bár-
bara Cousiño fue quizás el símbolo 
de esa irregularidad, pues falló sus 
seis intentos de campo, cinco de 
ellos triples. Escuela Alemana se 
quedó con el periodo por 20 a 14. 

En el segundo parcial, la UdeC 
tuvo un gran comienzo, con una ra-
cha de 9-2 liderada por  Véliz, que 
marcó cinco puntos, lo que le per-
mitió tomar ventaja de 23-22. 

Esa tónica de dominio auricielo se 
mantuvo hasta el cierre del cuarto, 
que la UdeC ganó por un contun-
dente 26-15 para irse al descanso 
arriba por 40-35. Jade Compton fue 
la mejor mano del local en la prime-
ra parte, con 10 puntos 

El tercer cuarto se dio un  trámi-
te igualado, casi de canasta contra 
canasta, lo que favorecía a la UdeC 
tomando en cuenta que tenía una 
pequeña ventaja. Compton siguió 
jugando a gran nivel y ya tenía 18 
puntos con casi medio cuarto por 
jugar. 

Un nuevo doble de Compton 
puso las cosas 58 a 50 para las auri-
cielo, y Suárez, la segunda mejor 
mano local, anotó cuatro puntos 
seguidos para estirar más la diferen-
cia. Tras este parcial, el marcador 
era 64 a 53 a favor de la UdeC. 

En casa se hizo fuerte y 
logró una gran victoria
Liderado por 
Compton y Suárez, 
el conjunto 
auricielo se 
recuperó tras un 
mal primer cuarto 
y terminó ganando 
por 78-71. 

El último cuarto se mantuvo esa 
tónica igualada, con ambos equi-
pos intercambiando canastas, una 
dinámica que por supuesto le ser-
vía a la UdeC que supo mantener su 
ventaja hasta el final del partido, 
más allá que este periodo lo ganó la 
visita por 18 a 14. 

Compton terminó como la gran 
figura del encuentro, con 24 puntos 
y 14 rebotes, bien secundada por 
Camila Suárez que anotó 15 y atra-
pó ocho rebotes. En la visita, la me-
jor mano fue Miller, con 16.  

En la próxima fecha, el elenco 
auricielo, que quedó con marca de 
2-0, tendrá que viajar hasta Valdi-
via, para medirse con la Universi-
dad Austral de Chile. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato mantuvo su invicto en Copa Chile
Con la clasificación en el bolsillo, 

Huachipato afrontaba su quinto 
encuentro de la fase grupal de Copa 
Chile, ante Rangers en el estadio 
Tucapel Bustamante de Linares. Y 
en un deslucido encuentro, mantu-
vo su invicto en el certamen tras 
igualar sin goles.  

Jaime García dispuso un equipo 
mixto, donde destacó el retorno de 
Benjamín Gazzolo tras una larga 
ausencia por lesión. La usina formó 
con López; Guaiquil, Gazzolo, Var-
gas y Castillo; Silva, Cárcamo, Villa-
nueva; Briceño, Brea y Oyarzún.  

El primer tiempo fue bastante 
opaco, sin grandes llegadas para 
ninguno ni un dominador claro de 
las acciones. En el complemento, la 
tónica siguió parecida,en un trá-
mite carente de emociones que sólo 
se modificó con las expulsiones de 
González en el local y Oyarzún en 
la visita. Al final, fue 0-0 en Linares. 

El acero, que sigue líder del Gru-
po F ahora con 11 puntos, finaliza-
rá la fase de grupos el próximo 10 de 
mayo, cuando visitará a Temuco. El 
duelo está programado a las 17.30 
horas en el Germán Becker. 

FOTO: FRANCO GAJARDO/ HUACHIPATO FC.

EL ACERO llegó a 11 puntos y es líder indiscutido del Grupo F. 

 Naval partió el torneo de Tercera A con una 
gran victoria como visitante 2-1 ante Chimba-
rongo, en un duelo que resolvió al final. 

Tras irse 0-0 al descanso, el ancla comen-
zó abajo con un polémico tanto, donde recla-
maron offside del hombre local que marcó el 

gol a los 68’. Sin embargo, logró darlo vuelta 
con anotaciones de Hernández (80’) y Gar-
cés (94’). 

En la segunda fecha, el ancla tendrá libre y 
en la tercera jornada se medirá, también como 
visitante, con Mejillones.  

Naval logró un triunfazo ante Chimbarongo
FOTO: PURO NAVAL.

0
HUACHIPATORANGERS

0
Estadio Tucapel Bustamante 
Árbitro: Franco Jiménez

GOLES

No hubo No hubo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EMPRESA ARAYA HERMANOS, requiere contratar mecánico en maquinaria 
pesada - movimiento de tierra, en la ciudad de Copiapó. Debe contar con 5 años 
de experiencia. Enviar antecedentes al correo secretaria@arayahermanos.cl

A demostrar por los 
puntos que el cartel de 
“candidato” es en serio

Hizo la pretemporada con mu-
cha anticipación y los resultados 
en cancha dieron que hablar. De 
a poco comenzaron también a 
sumarse nombres importantes, 
con experiencia incluso en Se-
gunda División, y el nombre de 
Lota Schwager ya sale de boca de 
todos como uno de los candidatos 
al ascenso. Pero en la “Lamparita” 
saben que lo importante es aho-
ra, por los puntos, y debutarán 
esta tarde (16 horas) recibiendo a 
Cabrero, iniciando así el torneo de 
Tercera A. 

Ambos equipos se vieron las 
caras en la primera ronda del Oc-
togonal del Biobío, cuando el cua-
dro de Edgardo Abdala ganó 3-2 
como local, con descuentos mine-
ros de Johan Munives y Enyer Cas-
tro. Luego igualarían sin goles en 
Coronel, pero igualmente avanza-
rían los pupilos del “Tiburón” Ra-
mos por un lío administrativo en 
la inscripción de jugadores. 

“Hay una base de esos partidos, 
pero no somos los mismos. Ellos 
sumaron gente importante y no-
sotros lo seguimos haciendo. Lle-
vamos 28 días de entrenamiento 
y somos un equipo en formación, 
pero que llega muy bien”, aseguró 
el estratega de Cabrero. Alex Díaz 
y Brandon Muñoz en la zona me-
dia son algunas de las figuras más 
destacadas del forastero. 

FOTO: FACEBBOK LOTA SCHWAGRE.

Lota, en tanto, se tituló cam-
peón de aquel Octogonal derro-
tando claramente a Naval en la fi-
nal (3-1) y también fue capaz de 
dar cuenta de Deportes Concep-
ción y Huachipato en partidos y 
prácticas amistosas. Incluso, se 
dio el lujo de aguar la “Tarde Lila” 
empatándole 1-1 a los titulares 
del “León” y haciéndolos ver muy 
mal durante largos pasajes. 

Por eso muchos hablan de Lota 
como uno de los candidatos al as-
censo a Segunda División. Y ade-
más, porque llegaron nombres 
como Sebastián Torres (D. Con-
cepción), Ulises Castagnoli (Fer-
nández Vial), Lucas Quiroga (Bar-
nechea) y Fabián Neira (UdeC), 
todos con experiencia en el fútbol 
profesional.  

Cabrero no tuvo un buen 2024, 
donde salvó raspando del descen-
so, pero Abdala aseguró que “este 
año las condiciones económicas 
cambiaron y también los objeti-
vos”. Para ambos, llegó la hora de 
la verdad.

SEGUIDILLA DE PARTIDOS EN COLLAO

Vencer a un rival de Primera Di-
visión fue lo que hizo que D. Con-
cepción volviera a creer. Sí, fue el 3-
2 sobre Palestino hace dos semanas 
por Copa Chile, cuando llegaba con 
apenas un punto de 12 posibles en 
la B. El impulso fue tan grande que 
lo empujó a ganar su primer juego 
en el torneo oficial, luego de ir dos 
goles abajo contra Curicó. El “León” 
quiere seguir sumando confianza y 
esta tarde (17.30 horas) recibirá a un 
Audax Italiano en racha. 

El técnico Manuel Suárez afirmó 
que “seguramente habrá alrededor 
de tres cambios respecto del último 
encuentro y dos tienen que ver con 
el ingreso de los dos jugadores Sub 
20 que pide el reglamento”. Mientras 
Sáez y L’Huillier estuvieron citados 
a la selección de esa categoría, los li-
las no necesitaban alinearlos para 
cumplir esta exigencia. 

Después de dos encuentros sin 
marcar goles, el DT parece haber 
encontrado la fórmula con Joaquín 
Larrivey y Ángel Gillard juntos en la 
ofensiva. Con ellos en el ataque, los 
morados anotaron 6 tantos en los 
últimos 2 juegos. Suárez también 
valoró la reubicación de Ulises Oje-
da en el medio, casi como un “10” y 
sin pegarlo a la banda, aunque tal 
vez el poderío del rival no lo anime 
a usar un esquema tan ofensivo. 

Los audinos son líderes del Gru-
po E de Copa Chile, integrado solo 
por equipos de Primera División y 
los penquistas. El elenco del “Coto” 
Ribera -ex técnico morado en las 
campañas 2014 y 2015- venció 2-0 a 
Palestino, 3-1 a Unión Española e 
igualó al chocar otra vez con los 

¿Y por qué no 
ganarle otra 
vez a un rival 
de Primera?
Deportes Concepción llega motivado 
luego de dos triunfos en línea y recibe a 
un encendido Audax por la Copa Chile.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

hispanos. Y en el torneo local tam-
bién han respondido y marchan 
cuartos, con 10 puntos, solo 4 por 
debajo del líder Coquimbo. 

Leonardo Valencia, Luis Riveros 
y Lautaro Palacios son algunas de 
las figuras de este Audax. 

La última vez que estos dos equi-
pos se enfrentaron fue el 2008, en 
Primera División, y los morados ca-
yeron 2-3 como visitas, con tantos 
de Daúd Gazale y Gerardo Cortés. 
Luego, los lilas tendrán 3 juegos se-
guidos en casa por la Primera B: 
Copiapó, UdeC y Morning.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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LOTA SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 16.00 

CABRERO

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.30 
Árbitro: Manuel Vergara

AUDAX ITALIANO
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Santoral: Edith

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/18 7/22
LOS ÁNGELES

8/20
SANTIAGO

6/23                   
CHILLÁN6/19

RANCAGUA

9/23
TALCA

7/23
ANGOL

5/23
TEMUCO

5/24
P. MONTT

7/20
LUNES

8/18
MARTES

9/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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